

Museumsverein Beringen

Mit Rhyfall Express auf Erkundungsfahrt

Fahrt von Beringen über Löhningen nach Guntmadingen ins Pflugmuseum

Alljährlich trifft sich eine Schar an Mitgliedern zu ihrem traditionellen Vereinsausflug. Im 2017 hat sich Organisator und Vorstandsmitglied Michael Bönisch unter dem Motto „Warum denn in die Ferne schweifen, denn das Gute liegt so nah“ im Beringer Ortsteil Guntmadingen die Hammerschmiede und das Pflugmuseum von Erich Schwaninger ausgesucht.

Um den Teilnehmertransport zu lösen und zu vereinfachen wurde der Rhyfall-Express mit Werner Mändli als Chauffeur bestellt. Dank der Traktorzugskomposition standen für die Wahl der zu befahrenden Strecke alle Wege offen. So führte ein Vorausfahrzeug die Ausflügler in Richtung Lieblosental, über die Höhe, den Rebbergen der Abendhalde entlang nach Löhningen. Es öffnete sich ein wunderbarer Ausblick in die Landschaft der Au wie in die Weite des Klettgaus. Die Rapsfelder waren wahre, blühende und gelbleuchtende Farbtupfer in der Landschaft. Die Weiterfahrt ab der Löhninger Kirche folgte der abfallenden und kurvenreichen Wegstrecke über die DB-Bahnlinie nach Guntmadingen. Hier eröffnete sich für viele Teilnehmer ein weiterer ganz neuer Anblick auf Guntmadingen. Nach kurzer Rundfahrt durch den Ortsteil mit seinen zahlreichen Strassen-Baustellen konnte die Zufahrt mit den unverkennbaren riesigen Kunstplastiken zur Hammerschmiede mit Pflugmuseum leicht gefunden werden.

Erich Schwaninger hat sich auf dem Gehöft seines Grossvaters eine schweizweit einmalige Sammlung an Pflügen der letzten Jahrhunderte in der mehrstöckigen Scheune angesammelt und museumswürdig zusammengestellt. Die Entwicklung der Pflüge ging einher als zuallererst mit Menschenkraft, später Tierzug und nach der Motorisierung mit Traktoren, die Pflugvehikel gezogen wurden. Auch zeigte Erich mit Stolz seine Hammerschmiede mit vielen Plastiken, verwies aber auch auf seine gemäss dem 19. Jahrhundert nachempfundenen Schmelztest von Bohnerz aus dem Hemming Gebiet zur Eisengewinnung hin. Im Weiteren ist Erich Schwaninger als Metallgestalter in der Region kein unbekannter Künstler mehr. So hat er im letzten Jahr im Ortsmuseum Beringen seine Kunstwerke „Gaunerzinken“ aus Metall ausgestellt.

Im Hofladen bei Vreni Schwaninger konnte zum Abschluss des Abends ein stärkender „Zümis“ bei einheimischen Wein unbekümmert genossen werden und die Teilnehmer den erlebnisreichen Abend fröhlich ausklingen lassen.

Die Rückfahrt mit dem Rhyfall Express erfolgte auf der kürzesten Wegstrecke zwischen Guntmadingen und Beringen zum Ausgangspunkt der Reise, der Busschleife beim Brandplatz.

Wilfried Hügli

